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Département d’informatique et d’ingénierie 

Procès-verbal de la 347e Assemblée départementale ordinaire du Département d’informatique et d’ingénierie, 
tenue à Gatineau le 12 juin 2024 à 13h30 par visioconférence Zoom. 

 

 

MEMBRES PRÉSENTS ABSENTS 
 

    

ADI, Kamel ☒ ☐  

ALLILI, Mohand Saïd  ☒  ☐  

BAAZIZ, Nadia ☐ ☒  

BENYAHIA, Ilham ☒ ☐  

BERKANE, Soulaimane ☒ ☐  

BOUTAYEB, Halim ☒ ☐  

CRETU, Ana-Maria  ☐ ☒ (En congé sabbatique) 

DANKOVA, Natalia ☒ ☐  

DAVOUST, Alan ☒ ☐  

EFTIMOV, Tinko  ☒ ☐  

EL GUEMHIOUI, Karim ☒ ☐   

KHOURY, Raphaël ☒ ☐  

KORWIN-PAWLOWSKI, Michael ☒ ☐   

LAKHSSASSI, Ahmed  ☒ ☐  

LESAGE, Frédéric ☒ ☐  

LOGRIPPO, Luigi ☒ ☐  

MISSAOUI, Rokia  ☒ ☐  

MOUDOUD, Hajar  ☒ ☐  

NGUENA TIMO, Omer ☒ ☐  

PELC, Andrzej  ☒ ☐  

REZKALLAH, Miloud ☒ ☐  

ST-ONGE, Étienne ☒ ☐  

TAHERI, Shamsodin ☒ ☐  

TAJEUNA, Etienne  ☒ ☐  

TALBI, Larbi ☒ ☐  

 
SECRÉTAIRE D’ASSEMBLÉE 

 
 

KANEHO, Stella ☒ ☐  

TECHNICIENNE EN ADMINISTRATION 

DUFOUR, Karine ☐ ☒ 
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Message du service de la bibliothèque UQO à 13h31 

Visite de Martin Régimbald et Julie Diatta de 13h31 à 13h37. 

*** 

Le président d’assemblée, Soulaimane Berkane, constate le quorum et déclare l’assemblée 

ouverte à 13h38.  

*** 

1. Adoption de l’ordre du jour 

Sur proposition de Luigi Logrippo, appuyée par Etienne St-Onge, l’ordre du jour est adopté à 

l’unanimité comme suit : 

  
O R D R E   D U   J O U R 

 

2. Procès-verbaux 

2.1. Adoption du procès-verbal de la 345e assemblée ordinaire 

2.2. Adoption du procès-verbal de la 109e assemblée extraordinaire 

2.3. Adoption du procès-verbal de la 346e assemblée ordinaire 

 

3. Informations et questions 

3.1. Département 

• Entrée en fonction et participation à la réunion de trois nouvelle et nouveaux professeur.es 

: madame Hajar Moudoud, monsieur Etienne Tajeuna et monsieur Miloud Rezkallah 

• Budget 2024/2025 

3.2. Module de l’informatique et Module de l’ingénierie (Gatineau et Saint-Jérôme) 

3.3. Programmes de 2e et 3e cycles 

 

4. Modification du descriptif du cours INF4083 Langages de programmation  

4.1. Adoption de la résolution INF3554 

 

5. Tâches d’enseignement 2023-2024 et 2024-2025 

5.1. Adoption de la résolution INF3555 

5.2. Adoption de la résolution INF3556 

 

6. Tâche annuelle 2024-2025 

6.1. Adoption de la résolution INF3557 – Hajar Moudoud 

6.2. Adoption de la résolution INF3558 – Miloud Rezkallah 

6.3. Adoption de la résolution INF3559 – Etienne Tajeuna  

 

7. Varia 

7.1. Date de la prochaine réunion de l’assemblée : mercredi 04 septembre 2024 sous la 

présidence de Halim Boutayeb 

 

8. Levée de la séance 
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2. Procès-verbaux 

Sur proposition de Soulaimane Berkane, appuyée par Kamel Adi, les procès-verbaux de de la 

345e réunion ordinaire, de la 109e réunion extraordinaire et de la 346e réunion ordinaire de 

l’assemblée départementales sont adoptés à l’unanimité. 

 

3. Informations et questions 

3.1. Département   

- Le directeur du département souhaite la bienvenue à la nouvelle professeure Hajar Moudoud 

et aux nouveaux professeurs Miloud Rezkallah et Etienne Tajeuna, qui ont commencé leur 

contrat depuis le 1er juin et sont déjà installé.es dans leurs bureaux. La parole leur est donnée 

pour se présenter aux membres de l’assemblée, qui leur souhaitent également la bienvenue. 

- Mission en France avec la rectrice et le vice-recteur à l’enseignement et à la réussite : 

quelques ententes ont été signées et d’autres sont en phase d’élaboration ou de finalisation 

pur être signées. Il s’agit entre autres de : 

o entente de bi-diplomation avec ESIEE Paris, une école qui appartient à l’Université 

Gustave Eiffel concernant le DESS en cybersécurité ; 

o entente avec CESI concernant le DESS en science des données et intelligence 

artificielle ; 

o entente avec ENSIBS, école appartenant à l’Université Bretagne Sud concernant le 

DESS en cybersécurité. 

- Budget 2024-2025 

o L’UQO a prévu un budget de 900.000 $ pour l’acquisition d’une plateforme cyber range 

avec une salle d’immersion. Cet investissement va conditionner tous les 

développements futurs dans le domaine de la cybersécurité. Cela dépasse le cadre de 

nos formations à l’intérieur du département et concerne également la formation 

continue. Des entreprises sont intéressées à contribuer financièrement à cet effort ; 

o Une demande de subvention d’un montant de 1 million de dollars a été déposée auprès 

du consortium canadien pour la cybersécurité, toujours en rapport avec l’installation 

du cyber range et concernant le développement du contenu académique. 

- Laboratoires de génie : les travaux de rénovation sont en phase de finalisation avec la phase 

de peinture et la réinstallation des meubles. De beaux espaces ont été dégagés. 

- Une mise en candidature est lancée pour un poste de technicien.ne à Saint-Jérôme 

concernant le laboratoire d’informatique embarquée. Ce sera un poste partagé entre le DII et 

le STI. 

- Un avis de recrutement est lancé pour un.e agent.e de recrutement et coordonnatrice, 

coordonnateur de stage avec un contrat annuel. Cette ressource prendra en charge les stages 

aussi bien en informatique qu’en ingénierie, aux 1er et 2e cycles, et aidera également aux 

activités de recrutement. 

- Un budget a été mis à la disposition du département pour une ressource en appui à la 

technicienne. Claudine Morais est payée actuellement sur ce budget et partage les tâches 

avec Maria Arruda en l’absence de Karine Dufour. 
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3.2. Module de l’informatique et Module de l’ingénierie 

Informatique, Gatineau 

- Il y a 16 inscrit.es pour l’automne. Comparativement aux 2 sessions d’automne précédentes, 

la proportion à la même période est semblable. Cependant, il semblerait qu’il y a eu un 

assouplissement dans l’application des règles d’admission au niveau du bureau du registraire. 

84% des demandes totales ont été acceptées comparativement aux années précédentes où 

les statistiques tournaient autour de 60% à la même période. 

Le directeur du module rappelle qu’il ne statue pas sur toutes les demandes d’admission. Le 

bureau du registraire utilise les critères d’admission et prend la décision d’accepter ou de 

refuser. C’est seulement pour certains dossiers qui ne sont pas clairs pour le bureau du 

registraire que l’intervention du directeur de module est sollicitée. 

- Les statistiques concernant les certificats démontrent qu’il n’y a malheureusement pas 

beaucoup d’attrait. 

- De nouvelles règles sont appliquées à compter de cette rentrée d’automne pour les 

candidat.es à l’international. Désormais, les personnes dont les demandes d’admission ont 

été acceptées doivent valider leur inscription en payant la totalité des frais de scolarité pour la 

première session (environ 13.000 $) à la date limite fixée. Le bureau du registraire transmet 

ensuite aux modules la liste des personnes en règle pour le suivi avec les inscriptions. À date, 

le bureau du registraire a transmis une liste de 12 personnes dont 7 en informatique et 5 en 

génie. Si ce nouveau processus fonctionne bien, il y aura beaucoup moins d’effectifs que ceux 

constatés à l’hiver dernier et cela permettra de mieux planifier les activités. 

Le directeur du département précise que ces nouvelles mesures ont été prises car l’université 

s’est retrouvée avec un manque à gagner de plus de 2 millions de dollars pour non-

recouvrement des frais scolarité. De plus, le ministère de l’enseignement supérieur a établi de 

nouvelles règles concernant les frais de scolarité des personnes provenant de l’international. 

Pour toute personne étudiante internationale inscrite, l’université percevra désormais 

uniquement la portion du montant équivalent aux frais payés par les personnes étudiantes 

locales. La différence est récupérée par le MES et est redistribuée entre toutes les universités 

du Québec avec une formule de péréquation. 

- Le contrat de l’ASAGE aux modules, Johanne Goulet, prend fin le 30 juin 2024. Elle a accepté 

un prolongement jusqu’au 15 août, mais elle travaillera uniquement en non-présentiel. Les 

bureaux des modules seront donc fermés pendant tout le mois juillet, mais le service sera 

fonctionnel. 

 

Informatique, Saint-Jérôme 

- Il y a 13 admis locaux et 5 personnes déjà inscrites pour l’automne. 

- Il a été décidé de transférer le Bac en informatif – profil coopératif à Saint-Jérôme ; un projet 

de résolution sera prochainement soumis au Conseil de module. 

- Les travaux concernant le développement de la concentration en informatique embarquée et 

de contrôle sont à la phase de préparation des cours. 

- Au sujet des activités de promotion, des efforts sont faits pour resserrer les liens avec les 

différents Cégeps, notamment par des stages de leurs étudiant.es au sein de l’UQO. Les 
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personnes étudiantes ont apprécié l’expérience et il y a une personne qui a annoncé son 

inscription prochaine à l’UQO. 

- Un projet de promotion des programmes auprès des entreprises et des Cégeps est en cours 

avec l’appui financier du PESNO d’un montant de 10.000 $ dans la première phase. 

- Le module participe aux activités dans la sous-région, notamment celle organisée ce jour par 

le Cégep de Saint-Jérôme avec les industriels dans le domaine des transports innovants et à 

laquelle le directeur du département est également présent. 

 

Ingénierie, Gatineau 

En absence de direction du module, l’ancien directeur donne quelques informations. 

Il y a 85% de demandes d’admission acceptées pour la rentrée d’automne, et une dizaine de 

personnes inscrites dans les deux programmes de génie électrique et génie informatique. 

 

3.3. Programmes de 2e et 3e cycles 

2e cycle  

Absence de la responsable des programmes – Pas d’information 

 

3e cycle 

- Les cours ateliers modifiés ont été mis à jour sur le site web et les collègues en sabbatique 

peuvent prendre ces activités. 

- Il y a une personne locale inscrite pour l’automne. 

 

4. Modification du descriptif du cours INF4083 Langages de programmation 

4.1. Adoption de la résolution INF3554 

Sur proposition de Andrzej Pelc, appuyée par Alan Davoust, la résolution INF3554 est adoptée à 

l’unanimité. 

 

5. Tâches d’enseignement 2023-2024 et 2024-2025 

5.1. Adoption de la résolution INF3555 

Sur proposition de Soulaimane Berkane, appuyée Rokia Missaoui, la résolution INF3555 est 

adoptée à l’unanimité. 

 

5.2. Adoption de la résolution INF3556 

Sur proposition de Soulaimane Berkane, appuyée par Rokia Missaoui, la résolution INF3556 est 

adoptée à l’unanimité. 

 

6. Tâche annuelle 2024-2025 

6.1. Adoption de la résolution INF3557 – Moudoud, Hajar 

Sur proposition de Hajar Moudoud, appuyée par Kamel Adi, la résolution INF3557 est adoptée à 

l’unanimité. 
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6.2. Adoption de la résolution INF3558 – Rezkallah, Miloud 

Sur proposition de Miloud Rezkallah, appuyée par Ahmed Lakhssassi, la résolution INF3558 est 

adoptée à l’unanimité. 

 

6.3. Adoption de la résolution INF3559 – Tajeuna, Etienne 

Sur proposition de Etienne Tajeuna, appuyée par Etienne St-Onge, la résolution INF3559 est 

adoptée à l’unanimité. 

 

7. Varia 

7.1. Deux processus d’élection sont en cours, respectivement pour la direction du module 

d’ingénierie et la direction du département. Les membres de l’assemblée sont fortement 

invité.es à participer au vote. 

7.2. Date de la prochaine réunion de l’assemblée : mercredi 04 septembre 2024 sous la 

présidence de Halim Boutayeb. 

 

8. Levée de la séance  

Sur proposition de Mohand Said Allili, appuyée par Ahmed Lakhssassi, la levée de l’assemblée 

est adoptée à l’unanimité à 14h28. 

 

 

 

 

_________________________________ 

Soulaimane Berkane, président 

Département d’informatique et d’ingénierie  


